
中印關係轉穩走實 專家解讀六點共識
時隔四年恢復印香客赴中國西藏朝聖 多項舉措助推人文經貿交流合作

香港文匯報訊（記者 葛沖 北京報道）中印邊界問題特別代表時隔五年再次舉行會晤，雙

方就中印邊界問題進行實質性討論並達成六點共識。此間中印問題專家指出，六點共識既可

為中印邊界穩定提供新的有力保證，也為中印這對相鄰的大國關係繼續轉穩走實注入積極因

素，其中多項具體舉措將有助於加強中印人文合作，增進兩國經貿交流，將為繼續推動中印

關係早日回到健康發展軌道上不斷積累互信與正能量。
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乃堆拉，在藏語中的意思是「風雪最大的地

方」。乃堆拉口岸地處喜馬拉雅山脈的東南面，

海拔4,730米，是中印邊境口岸。歷史上，通過乃

堆拉山口的貿易路線是「茶馬古道」一部分。20

世紀初，這條貿易線上的年交易額最高時達到上

億銀元，佔當時中印邊境貿易總額的80%以上。

它也是世界最高的公路貿易通道，每年4至10月

適於人通過。

1962年中印發生邊境衝突，乃堆拉山口長期陷

入沉寂。2006年，中印兩國決定重啟乃堆拉山口

邊境貿易。喀則海關早年發布的數據顯示，乃堆

拉邊貿恢復開通後，邊境互市貿易量連年呈大幅

上升態勢，到 2018 年時，進出口貨物總值達到

10,795萬餘元（人民幣，下同），已突破億元大

關。不過，受雙邊關係起伏的制約，乃堆拉山口

的邊境貿易規模一直很有限，在兩國整體雙邊貿

易額中佔比很小。

此外，經印中兩國政府友好磋商，中國於2015

年6月22日起對印度香客開放乃堆拉口岸。每年6

月至11月，印度香客會赴中國西藏朝聖。中國開

放乃堆拉口岸後，印度香客可乘坐汽車途經西藏

高速公路抵達山下，隨後用較短時間爬上山峰，

朝聖之路較過去路線縮短到8至10天左右，節省

了一多半時間。 ●整理：香港文匯報記者 葛沖

乃堆拉口岸及邊境貿易

●12月18日，中印邊界問題特別代表第23次會晤在北京舉行。中方特別代表、中共中央政治局委員、中
央外辦主任王毅同印方特別代表、國家安全顧問多瓦爾就中印邊界問題和雙邊關係等進行深入、建設性溝
通。 外交部網站

●2019年6月20日，印度官方香客通過乃堆拉
山口，邁入中國國門。 資料圖片

新聞鏈接

香港文匯報訊 綜合記者于海江、吳千、王欣
欣及中新社報道，中共中央台辦、國務院台辦
主任宋濤與中國國民黨前主席馬英九、台灣青
年一行19日來到哈爾濱市太陽島，共同體驗雪
雕技藝，為一座尚未完工的「冰雪長城」「添
磚加瓦」。
當日氣溫零下19攝氏度左右。當看到裹圍
巾、戴棉帽的馬英九先生時，宋濤上前迎接，
「就要這樣穿才行啊，不然太冷了！」伴着踩
在雪地上的「咯吱」聲，他向隨行者打趣稱，
這是他這輩子首次「打扮像一隻北極熊」，引
發眾人會意的笑聲。
太陽島是馬英九一行9天訪陸之旅的首站，島
上數百座大大小小的雪雕建設正酣，為即將到來
的太陽島雪博會做準備。「這裏最低溫度是多
少？」「雪雕在陽光下會不會融化？」馬英九不
時詢問講解員。台青們也紛紛舉起手機拍照，驚
嘆於一座座體積碩大、雕刻精巧的雪雕作品。
「北國風光非常美，與我之前所到大陸南方

城市有着截然不同的景象。」台灣青年楊竣宇
表示，雖然天氣很冷，但前所未有的體驗令他
期待未來能遊覽東三省的不同風景。 第一次體
驗雪雕的台灣女生孫玉儒對記者說：「真的很
激動！雖然以前看過雪，但成為雕刻冰雪的一
員還是感到很新奇。」
「千山鳥飛絕，萬徑人蹤滅。孤舟蓑笠翁，
獨釣寒江雪。」雪雕體驗結束後，馬英九同隨
訪的台灣青年吟誦起描繪雪景的千古名篇——
《江雪》。「柳宗元是誰你們知道嗎？」馬英
九提問，周圍有人應和：「是唐宋八大家（之
一）！」他也隨之笑道，「哎！對嘛！」
當天，海峽兩岸青年冰雪節在黑龍江省哈爾
濱市開幕，本次冰雪節以「燃情冰雪．攜手同
行」為主題，旨在搭建兩岸青年交流的平台，
加深彼此的了解與友誼。

馬英九：冰雪是兩岸青年交流獨特載體
馬英九在致辭中表示，通過持續不斷且密集
的兩岸青年交流活動，大家齊心協力，共同推

動兩岸關係不斷向前發展，使兩岸之間的距離
越來越近，兩岸人民的情誼也越來越深厚。
「冰雪是兩岸青年交流的獨特載體，它象徵

着純潔、堅韌和希望。通過參與冰雪節的活
動，兩岸青年可以在歡樂的氛圍中增進了解，
加深友誼。」馬英九說，這樣的交流態勢為兩
岸未來的發展奠定了堅實的基礎，使得人們對
兩岸關係的未來充滿了更多的期待和憧憬。他
指出，青年是民族的未來和希望，兩岸青年的
交流與合作對於推動兩岸關係和平發展具有不

可替代的作用。
同時，馬英九還表示，相信這幾天的訪問活

動一定給來自台灣的青年朋友們留下了深刻的
印象，成為他們終身難忘的回憶。通過此次活
動，台灣青年不僅增進了對大陸的了解，還結
識了許多大陸的好朋友，這對於促進兩岸青年
之間的友誼與合作具有重要意義。

台青：親身感受大陸發展脈搏
來自台灣桃園市的曾裕閔首次踏上大陸的土

地，對於參加這次海峽兩岸青年冰雪節充滿了
期待和好奇。她認為，大陸近年來在經濟和科
技方面的發展非常迅速，引起了全球的廣泛關
注。因此，她非常希望能夠親自來大陸了解這
些變化，親身感受大陸的發展脈搏。
在海峽兩岸青年冰雪節期間，曾裕閔將參

與多項冰雪活動。她表示，這些活動一定會讓
她領略到冰雪運動的魅力，更讓她感受到兩岸
青年之間的深厚情誼。通過與大陸青年的交流
互動，更加深入地了解大陸的文化和社會風
貌。

宋濤馬英九與台青體驗雕刻「冰雪長城」 近日，獲悉馬英九先生將率台灣

青年赴黑龍江等地參訪，家住哈爾

濱的94歲東北抗聯老戰士王濟堂十分高興。他親

筆寫下自己想說的話，鄭重朗讀，希望表達對馬

英九先生堅持「九二共識」、促進兩岸關係和平

發展的肯定。王老期盼兩岸同胞常來常往，共同

「銘記歷史，珍愛和平，創造未來」。

視頻中，王濟堂老人語帶鏗鏘地表示，馬英九

先生這次懷着民族感情到哈爾濱來，特別是率領

20名台灣青年一同來訪，意義非常重大，馬英九

先生已為台灣青年作出了榜樣。哈爾濱是冰城夏

都、冰雪大世界，有美麗的太陽島、百年的中央

大街、老道外保存完好的百年中華巴洛克，這是

海峽兩岸同胞的共同家園。希望台灣青年朋友都

像馬英九先生和台灣女孩「小當歸」那樣，常來

常往，常走動走動。

馬英九基金會執行長蕭旭岑亦第一時間視頻回

應了王濟堂老人，蕭旭岑稱：「我個人感到非常

的珍貴，如果有機會，希望能夠跟老先生表達我

的最高的敬意，也希望能傳達馬先生對他的敬

意。」

蕭旭岑表示，王老先生已經這麼大歲數了，親

筆書寫的每一筆每一畫都清晰與堅定，我看着他

那低頭寫字的照片很感動。「東北是一個絕對不

能遺忘的地方，我從小到大讀的歷史中，記載的

日軍侵略中國，特別是有親身經歷過那段歷史的

長輩、前輩，當時為中國的付出，為中華民族保

衛整個家園，以及為後人留下這段歷史的記述跟

記憶，我真的表達最高的敬意跟感恩。」

●香港文匯報
記者 于海江、吳千、王欣欣 哈爾濱報道
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香港文匯報
哈爾濱傳真

中印邊界問題特別代表第23次會晤18日在北京
舉行。據中國外交部網站消息，雙方同意繼

續採取措施，維護好邊境地區和平安寧，推動雙邊
關係健康穩定發展；重申按照2005年兩國特別代表
就解決邊界問題達成的政治指導原則，繼續尋求公
平合理和雙方都能接受的一攬子解決邊界問題方
案；同意進一步細化邊境地區管控規則，加強信任
措施建設，實現邊境可持續的和平安寧。

喀山峰會後中印關係邁入回暖軌道
此外，中印雙方還同意繼續加強跨境交流合
作，推動恢復印香客赴中國西藏朝聖、跨境河流
合作及乃堆拉邊境貿易等。雙方同意進一步加強
特別代表會晤機制建設，要求中印邊境事務磋商
和協調工作機制（WMCC）做好此次特代會晤的
後續落實工作，並且同意明年在印度舉行新一輪
特代會晤。
今年10月，習近平主席同莫迪總理在喀山舉行雙
邊會見，積極評價中印雙方就解決邊境地區有關問
題取得的進展，就改善和發展中印關係達成重要共
識。清華大學國家戰略研究院研究員錢峰向香港文
匯報指出，喀山峰會之後，中印關係在兩國領導人
的戰略引領下正式邁入回暖軌道。
此次特代會晤是中印時隔5年再次舉行正式會
晤，也是兩國自2020年6月加勒萬河谷邊境衝突以
來首次特代會晤。中印特代機制於2003年設立，此
前已舉行22輪正式會晤。錢峰稱，在過去二十多年
間，並非每次會晤都能達成共識。今次會晤達成了
六點共識，恢復了中印間的多項原有機制。這展現
出雙方對穩妥推進未來雙邊關係發展的積極姿態，
符合外界對兩國關係現階段恢復程度的認知，是雙
方落實兩國領導人共識的及時有力舉措，對於推動
兩國關係重新回到健康發展的軌道上具有積極意
義。
從中印領導人10月的喀山峰會到如今的特代正式
會晤，時隔不到兩個月時間。錢峰表示，本次會晤
的重啟，展現出中印重視發展兩國關係的意願和決
心，同時也反映了當前形勢下兩國對推動雙邊關係
早日回到穩定發展軌道上的緊迫感。雙方間達成的
六點共識，既可為兩國邊界穩定提供新的有力保
證，也可以為中印這對相鄰的大國關係繼續轉穩走

實注入積極因素。

邊貿恢復有助增進兩國經貿交流
「這次達成的六點共識來之不易，不僅覆蓋保持

邊境穩定、加強信任措施建設等宏觀戰略層面，同
時也涉及恢復加強跨境交流合作，推動恢復印香客
赴中國西藏朝聖、跨境河流合作及乃堆拉邊境貿易
等具體層面。」錢峰說，這展現出雙方對穩妥推進
未來雙邊關係發展的積極姿態。
據介紹，中國於1981年起接受印度香客入境朝

拜「神山聖湖」。「神山聖湖」指的是中國西藏
阿里地區的岡仁波齊峰和瑪旁雍錯湖，傳說是濕
婆神的誕生地。濕婆神目前在印度國內最受尊
崇，信奉濕婆的民眾遠遠多於其他諸神。錢峰
說，此次時隔四年恢復印香客赴中國西藏朝聖有
助加強中印人文交流，對於大批的印度香客是好
消息。
具體到跨境河流合作問題，錢峰指出，即使在

中印邊界問題陷入了低谷時，中方也秉持人類命
運共同體理念，高度重視跨境河流下游國家人民
生命財產安全，提供跨境河流汛期水位信息等，
對於印方提升洪水預警能力、保護人民生命財產
安全發揮了重要作用，中方的善意舉動也得到了
印方的積極評價。此次中印繼續在這一問題上表
明積極姿態，對於進一步加強中印互信、深化彼
此合作具有積極意義。此外，錢峰指出，恢復乃
堆拉邊境貿易亦體現出中方的善意，將有助增進
兩國經貿交流。

發展是兩國當前最大「公約數」
談及中印關係出現緩和跡象的背後原因，錢峰

認為，印度國內亦不乏對中印關係有清醒認知的
政治家。中印作為兩大鄰國，也是新興市場的重
要國家，全球南方的重要國家，而且是世界上備
受矚目的兩大經濟體，若兩國關係因為邊境問題
長期陷入低谷，不符合兩國的共同利益，也不符
合印度的根本利益，亦不利於印度外交所推行的
戰略自主。發展是中印兩國當前最大的「公約
數」。中印關係若長期不和睦的話，也不利於印
度自身的經濟發展和印度贏得一個更加穩定的周
邊環境。

● 12 月
19日，中
共中央台
辦、國務
院台辦主
任宋濤與
中國國民
黨前主席
馬英九、
台灣青年
一行來到
哈爾濱市
太陽島，
共同體驗
雪 雕 技
藝。

中新社

●馬英九一行參訪哈電集團。
香港文匯報記者于海江 攝


